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As disputas políticas direcionadas para as eleições presidenciais de 2022 atingiram em cheio o alinhamento que vinha

sendo demonstrado, desde o início do ano, entre os comandos das duas Casas do Congresso. Reclamações públicas do

presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), contra a atuação do Senado escancaram uma crise instalada na cúpula do

Legislativo justamente em um momento de tensão pela votação de projetos estratégicos para a economia. Política 3

Eleição de 2022 deixa Câmara
e Senado em lados opostos

Valor da Propriedade
intelectual na escola

Operação contra a
mosca-de-estábulo

Prêmio PI nas Escolas busca tornar a

propriedade intelectual um tema do dia

a dia de crianças e jovens. Vida Urbana 12

A infestação da praga, com registros

em 11 municípios, preocupa produtores

do Agreste e da Mata Sul. Economia 6

Veto dificulta o
tratamento de câncer
Biólogo pernambucano de 45 anos que faz
tratamento de câncer precisa arcar com R$ 35 mil
com medicamentos. Ele é um dos prejudicados por
decisão do presidente Bolsonaro. Vida Urbana 11

Peças do avião serão enviadas
para análise no Rio de Janeiro
A aeronave que transportava a cantora Marília Mendonça e as outras quatro vítimas
da tragédia aérea será enviada hoje para o Rio de Janeiro. Ontem foram enterrados
o piloto e o copiloto, no Distrito Federal. Marília foi enterrada em Goiânia. Giro 13

Política 4Filho de Bolsonaro punido por divulgar fake news sobre Lula
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Oescândalo doorçamento secreto e aPECdos Precatórios
A PEC-23 foi aprovada em 1º tur-

no graças às emendas do orçamen-
to secreto. Que são aquelas que o
relator do orçamento distribui aos
deputados sem qualquer critério.
Apenas cumprindo ordens do go-
verno e do presidente da Câmara,
Arthur Lira. Em aperfeiçoamen-
to do toma-lá-dá-cá. A criação da
emenda do relator veio a dar po-
der ao governo para comprar par-
lamentares. As emendas indivi-
duais, que perfazem um total de
R$ 6 bilhões, tornaram-se de exe-
cução obrigatória. Em aplicação
do princípio da execução equita-
tiva, impessoal e transparente. Aí
inventaram a emenda do relator
que, em 2020, turbinou o apoio
parlamentar a Bolsonaro com R$
19,7 bilhões. Neste ano, foi fixa-
da em R$ 16,8 bilhões. Os parla-
mentares aquinhoados por servi-
rem ao governo em alguma vota-
ção indicam a obra e o município
de destino sem que seus nomes se-
jam divulgados. Tudo fica na con-
ta do relator. Embora esses depu-
tados indiquem aos ministérios a
destinação dos recursos. Na moi-
ta. Como ocorreu no escândalo da
compra superfaturada de tratores
com recursos alocados ao Ministé-
rio da Integração Nacional.

Essa PEC-23 foi proposta pelo go-
verno Bolsonaro com duas chanta-

gens que só enganam os ingênuos
ou os interessados. A primeira é a
de que o espaço fiscal para o Auxí-
lio-Brasil dependeria de uma PEC
que constitucionaliza o calote nas
dívidas do governo federal, ao limi-
tar unilateralmente o pagamento
das dívidas da União que se torna-
ram exigíveis depois de esgotadas
todas as instâncias judiciais. A se-
gunda chantagem é a de que o au-
xílio dependeria da alteração do
teto de gastos, hoje a principal ân-
cora de responsabilidade fiscal do
país. Ocorre que os recursos para
o Auxílio-Brasil poderiam ser ga-
rantidos de outro modo. Preser-
vando o teto de gastos. Bastaria,
por exemplo, cortar as emendas
do relator que constituem o orça-
mento secreto. Só aí seriam R$ 16,8
bilhões. Que se somariam ao orça-
mento já previsto para a assistên-
cia social, incluso o Bolsa-Família
que será substituído pelo Auxílio-
-Brasil. Outros remanejamentos or-
çamentários poderiam ser feitos.

Percebendo que a PEC-23 foi apro-
vada mediante a manipulação in-
constitucional e com desvio de fi-
nalidade na execução da emenda
do relator, a ministra Rosa Weber,
do STF, suspendeu “integral e ime-
diatamente” a sua execução. Além
de ter mandado o governo revelar
os ofícios dos deputados que indi-

cam o destino das verbas a eles con-
cedidas dentro da emenda do rela-
tor. Espera-se agora que o plenário
do STF ratifique a liminar para que
se restaure a transparência, impes-
soalidade, moralidade, publicidade
e eficiência na execução do orça-
mento. Em respeito aos artigos 37
e 163-A da CF/88. Além disso, a na-
ção espera que o STF exerça o con-
trole prévio de procedimento. Cla-
ro que a boa doutrina não admite
que o Judiciário substitua o Legis-
lativo na sua atividade de decidir
sobre o mérito das matérias legis-
ladas. Há limites ao ativismo judi-
cial. Porém, há quase consenso que
o Judiciário pode, sim, controlar os
procedimentos constitucionais da
atividade legislativa. Como há pou-
cas dúvidas de que a votação em 1º
turno da PEC-23 foi viciada, o STF
pode e deve suspender a votação
do 2º turno, que está prevista pa-
ra o próximo dia 9/11.

Preparando a votação que apro-
vou a PEC por 312 votos contra 144
e 56 ausentes, o governo liberou R$
909 milhões em apenas dois dias.
As informações são de que o valor
oferecido a cada parlamentar va-
riou de R$ 5 milhões a R$ 15 mi-
lhões. Valores maiores para os de
partidos de oposição. Parlamenta-
res do PSDB, PDT, PSB, MDB, PSD
e Podemos, partidos que se dizem

de oposição ou que buscam a 3ª
via, sucumbiram aos encantos do
orçamento secreto. Ficou muito
feio para partidos que se dizem
de esquerda e tiveram vários par-
lamentares endossando pedaladas
monumentais com recursos públi-
cos e ajudando a viabilizar politi-
camente um presidente como Bol-
sonaro. Casos do PSB, que colabo-
rou com 10 votos para a aprovação
da PEC (1/3 da bancada presente). E
do PDT, cujo líder orientou o voto
sim e foi seguido por 15 parlamen-
tares, com apenas 6 votos contrá-
rios. Também ficaram mal na fita
partidos como o PSDB, cujo líder
orientou o voto sim e foi seguido
por 22 parlamentares, com ape-
nas 6 votos contrários à PEC. Ou o
MDB, que teve 10 deputados votan-
do sim. Ou o Podemos, que tenta
lançar Sérgio Moro com a bandei-
ra anticorrupção, mas que teve 5
parlamentares seduzidos pelo vo-
to regado pela emenda do relator,
contra apenas 4 votos que a recu-
saram. Ou o Democratas, com 19
votos pela PEC e apenas 2 votos
contrários. Ou, ainda, o PSD, que
teve 29 votos sim e apenas 5 votos
não. Só para ficar nesses partidos
que tentam viabilizar uma 3ª via
sob pretexto de recusa à irrespon-
sabilidade fiscal e à corrupção dos
governos do PT e de Bolsonaro. E,

agora, ficam com parte grande de
suas bancadas sob suspeita de ter
bebido na fonte do orçamento se-
creto. Saíram-se bem no episódio
o PT, Novo, PC do B, PSol e Rede,
cujas bancadas votaram unanime-
mente pelo não à PEC-23. E o can-
didato Ciro Gomes, que suspen-
deu sua candidatura para induzir
a mudança de votos dos 15 depu-
tados da bancada do PDT.

Esperemos que o STF não se fur-
te a restaurar o devido processo
legislativo constitucional e inter-
rompa esse escândalo que é a apro-
vação irregular da PEC nº 23. Mas
existe também a possibilidade de
que, em eventual votação em 2º
turno, o resultado seja revertido.
Pela pressão de algumas lideran-
ças partidárias sobre os deputados,
como no caso do PDT. Embora se
saiba que o governo, espertamen-
te, preservou alguns deputados de-
pois que teve segurança da obten-
ção dos 308 votos do quórum. As-
sim, existe sempre o risco de que
esses votos que não foram dados
no 1º turno sejam manejados no
2º turno em quantidade suficien-
te a superar as reversões de votos
em partidos de oposição.

* Advogado formado pela FDR

da UFPE, PhD pela Universida-

de Oxford

Maurício Rands *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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Com a retomada da economia e
um maior controle acerca do no-
vo coronavírus, o turismo é um
dos primeiros ramos que estão
em ascensão. Pernambuco tem
várias potencialidades, que vão
da praia ao campo. Atualmen-
te, em São José da Coroa Gran-
de, contamos com praias paradi-
síacas, algumas pouco visitadas,

que permitem um passeio tran-
quilo. Também temos recepti-
vos para receber os turistas, pas-
seios de ecoturismo, catamarã,
entre outras atrações, que pas-
sam também pela gastronomia
diversificada.

Mais recentemente, nosso muni-
cípio, por ter uma vasta área ru-
ral, com engenhos e muito verde,

vem recebendo visitação e com
demanda crescente. Quem busca
por um turismo rural, certamen-
te está buscando coisas simples
e autênticas, como forma de “fu-
gir” do estresse vivenciado todos
os dias no meio urbano. A par-
tir disso, essa atividade despon-
ta como uma atividade que pro-
porciona paz, tranquilidade e re-

laxamento aos seus praticantes.
E ainda, se incentivado, o tu-

rismo rural poderá gerar empre-
gos para a mão de obra local, fa-
zendo reverter ou atenuar, em
certos casos, o processo de êxo-
do rural, sobretudo dos jovens,
já que não precisam migrar pa-
ra os grandes centros em busca
de empregos, além de estimular

a produção local.
São José da Coroa Grande ou

Sanzé, como nossa população ca-
rinhosamente chama o municí-
pio, tem de tudo um pouco pa-
ra oferecer ao visitante uma ex-
periência enriquecedora.

* Secretário de Turismo de São

José da Coroa Grande

São JosédaCoroaGrandena rota do turismo rural

Sérgio Aroucha*
sergioaroucha@gmail.com



Eleições de 2022 põemCâmara
e Senado em rota de colisão
Casas entram em desgaste nomomento em que país precisa aprovar projetos importantes à economia

A
s disputas políticas vol-
tadas às eleições presi-
denciais de 2022 atin-

giram em cheio o alinhamen-
to que vinha sendo demonstra-
do, desde o início do ano, entre
os comandos das duas Casas do
Congresso. Reclamações públi-
cas do presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), contra a atua-
ção do Senado escancaram uma
crise instalada na cúpula do Le-
gislativo, no momento em que
o país necessita da aprovação de
projetos destinados à recupera-
ção da economia.

Eleitos para as chefias das duas
Casas com o apoio do Planalto,
em fevereiro, Lira e o presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), já não demonstram
a mesma sintonia dos tempos
em que concediam coletivas de
imprensa juntos para anunciar,
entre outras metas comuns, a
aprovação das reformas admi-
nistrativa e tributária em 2021.
O ano chega ao fim sem as re-
formas, e o prazo para aprová-
-las em 2022, ao lado de outros
projetos importantes, será mui-
to curto, em razão das ativida-
des eleitorais dos parlamentares
em seus redutos políticos.

A luademelentreosdoiscome-
çou a azedar depois que o presi-
dente do Senado oficializou, em
abril, a instalação da Comissão
Parlamentar de Inquérito (CPI)
que havia sido criada para apu-
rar ações e omissões do gover-
no federal na pandemia da Co-
vid-19. O senador desagradou a
base governista, embora tenha

Ricardo Barros, líder do go-
verno na Câmara, reforçou as
críticas de Lira. Segundo ele, o
Senado não tem dado prosse-
guimento a projetos relevantes
para o país. “Nós mandamos o
projeto de navegação de cabota-
gem para o Senado no ano pas-
sado. É uma matéria importante
para a redução do custo Brasil.
Mandamos regularização fun-
diária, licenciamento ambien-
tal, imposto de renda, uma sé-
rie de matérias relevantes, e o
Senado ainda não votou. Mas é
uma outra Casa, tem a sua pró-
pria dinâmica. Agora, efetiva-

mente, não estão concluindo a
votação de matérias relevantes
para o país. Devem ter suas ra-
zões sobre isso. Eu não vou co-
mentar”, disse o deputado ao
Correio Braziliense.

O líder do PSDB no Senado,
Izalci Lucas (DF), rebateu as crí-
ticas da cúpula da Câmara e dei-
xou claro que o clima não es-
tá nada bom entre as duas Ca-
sas. “Primeiro, cada um cuida
da sua, não tem que se meter
na outra. Porque o que tem de
projeto aprovado no Senado
parado na Câmara, aguardan-
do aprovação, não está escrito.

Então, antes de falar de cá tem
que ver lá, fazer uma autocrí-
tica com relação aos projetos
aprovados no Senado aguar-
dando aprovação na Câmara”,
afirmou o senador.

Para o cientista político André
Pereira César, da Hold Assessoria
Legislativa, o clima no Congres-
so é muito ruim e pode piorar
ainda mais, em razão do cenário
pré-eleitoral. “Agora virou guer-
ra. É Lira versus Pacheco. De um
lado, o Lira se tornou um estafe-
ta, uma figura que toca a agen-
da do governo Bolsonaro, visan-
do questões para frente, de natu-

reza política, como a própria re-
condução na presidência da Câ-
mara em 2023. De outro Lado,
o Pacheco diz ‘eu mudei de par-
tido, sou um player na disputa
sucessória, então não tem con-
versa mais’”, disse César.

Segundo o cientista político,
“essas diferenças atrapalham a
evolução do diálogo e a evolução
de qualquer agenda, e, a partir
disso, o país é que paga”. Ele tam-
bém prevê que a PEC dos preca-
tórios, caso chegue ao Senado,
vai contribuir fortemente para
a piora do clima no Congresso.
(Correio Braziliense)
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Ricardo Barros afirma

que Senado demora a

analisar as matérias

Acusações pioramclima e país deve pagar a conta
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apenas cumprido uma determi-
nação do ministro Luís Roberto
Barroso, do Supremo Tribunal
Federal (STF), e repetido que era
contrário ao funcionamento de
uma CPI no meio da grave crise
enfrentada pelo país.

O distanciamento entre Lira e
Pacheco aumentou ainda mais
depois que o senador passou a
ser sondado pelo presidente do
PSD, Gilberto Kassab, para se
tornar o pré-candidato à presi-
dência da República pelo parti-
do. No fim de outubro, o parla-
mentar de Minas Gerais oficia-

lizou a pré-candidatura ao Pla-
nalto pelo PSD.

Virtual adversário do presiden-
te Jair Bolsonaro nas eleições de
2022, Pacheco deixou, definiti-
vamente, de ser visto como um
aliado por Lira, que tem refor-
çado cada vez mais a artilha-
ria contra o Senado, o qual acu-
sa de travar projetos importan-
tes para a recuperação do país.

Na quarta-feira, Lira, defensor
dos interesses de Bolsonaro na
Câmara, voltou a cobrar do Se-
nado a aprovação da reforma do
Imposto de Renda, uma das al-

ternativas consideradas pelo go-
verno para viabilizar o Auxílio
Brasil, substituto do Bolsa Famí-
lia, de R$ 400. Na ocasião, o de-
putado disse que “se o Senado
tivesse feito sua parte” não ha-
veria tanta pressão pela aprova-
ção, na Câmara, da PEC dos pre-
catórios — o texto base da pro-
posta foi aprovado, em primei-
ro turno, na quinta-feira. A mes-
ma cobrança foi feita em 19 de
outubro, quando Lira disse que
“o Senado está parado com vota-
ções de reformas estruturantes”.

Em setembro, o presidente da

Câmara já havia considerado “la-
mentável” a decisão do Senado
de rejeitar a medida provisória
da minirreforma trabalhista.

Outro confronto ocorreu em
outubro, quando o presidente da
Câmara classificou como “inacei-
tável” e “motivo de grande indig-
nação” a decisão da CPI da Co-
vid, formada por senadores, de
incluir seis deputados federais
na lista de indiciados: Eduardo
Bolsonaro (PSL-SP), Carlos Jordy
(PSL-RJ), Carla Zambelli (PSL-SP),
Bia kicis (PSL-DF), Ricardo Barros
(PP-PR) e Osmar Terra (MDB-RS).
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Direita prepara
discurso nas
redes para 2022
Temendo possível derrota, bolsonaristas se articulam

em grupos nas redes sociais não tradicionais para

disseminar conteúdo radical, fora do alcance do TSE

O Instagram ocultou duas
postagens feitas pelo vereador
do Rio de Janeiro, Carlos Bolso-
naro (Republicanos). A medida
foi tomada depois que o filho
“02” do presidente Jair Bolso-
naro (sem partido) foi acusado
de que criar uma notícia falsa
sobre o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Lula é considerado o maior
rival de Bolsonaro nas eleições
presidenciais de 2022. No post,
Carlos publicou um vídeo em
que o petista falava sobre uma

conversa com o ex-presidente
da Bolívia, Evo Morales. Duran-
te a entrevista, o ex-presidente
conta que falou com Morales,
antes de ser empossado como
presidente boliviano, sobre a
nacionalização de refinarias
estrangeiras no país.

“Acho que o ex-presidiário
e seus comparsas esqueceram
de apagar isso aqui”, disse Car-
los na legenda. O vereador te-
ve o post noticiado como fake
news. Em seguida, fez uma se-
gunda postagem com o mesmo

vídeo, que também recebeu o
mesmo alerta.

“Chegamos num momento
do mundo em que colocar um
vídeo de um ex-presidiário fa-
lando por si mesmo, sem ne-
nhum comentário do autor da
postagem sobre o fato exposto,
sem edição alguma, somente
com a fala do próprio petista,
é considerado falso pelos ‘che-
cadores’. Tem método e é mui-
to, mas muito prudente, sofis-
ticado e biografado!”, disse o
vereador. (Estado de Minas)

D
e olho nas eleições de
2022, a direita se articu-
la para repetir os feitos

do último pleito que elegeu Jair
Bolsonaro como presidente da
República. Em 2018, a onda da
direita também mostrou força
nas disputas para o Congres-
so. O PSL tem a
segunda maior
bancada na Câ-
mara dos Depu-
tados. Em 12 es-
tados, os candi-
datos pró-Bolso-
naro também
saíram vencedo-
res. Agora, o de-
safio é emplacar
as pautas con-
servadoras no-
vamente e dri-
blar a fiscaliza-
ção das redes so-
ciais que trava-
ram uma luta com o disparo de
mensagens em massa e disse-
minação de fake news.

Uma das principais apostas
dos bolsonaristas, a um ano
das eleições, é estreitar os la-
ços e buscar apoio operacional

de plataformas de direita pelas
quais podem distribuir conteú-
do radical, fora do alcance da
Justiça brasileira. Com restri-
ções no WhatsApp, Instagram
e Facebook, os grupos fazem
disparos de notícias falsas e
vídeos de apoio ao presidente

no Telegram e
no Gettr — fun-
dada por Jason
Miller, para le-
var o ex-presi-
dente dos Esta-
dos Unidos Do-
nald Trump de
volta às redes
sociais, após
ser banido das
grandes plata-
formas por vio-
lar os termos.

O Gettr tem
mais de dois mi-
lhões de segui-

dores em todo o mundo, dos
quais 13,5% são do Brasil. No
dia 7 de setembro, Miller foi de-
tido no Aeroporto de Brasília e
levado à Polícia Federal para de-
por sobre a organização de atos
antidemocráticos. Na passagem
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Vereador protestou contramarcação feita na postagem

InstagrampuneCarlos Bolsonaro após post fake sobre Lula
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Estão com receio de

perder esse cargo e ter

problemas jurídicos.

Articulam-se

para mexer até na

legislação eleitoral”

André Rosa,
cientista politico

pelo país, o empresário foi rece-
bido por Bolsonaro e, desde en-
tão, tem ficado muito próximo
dos filhos do presidente.

Outra plataforma também
tem contato com o apoio de bra-
sileiros. A Truth Social, empre-
sa que Trump está criando pa-
ra rivalizar com redes sociais
tradicionais, tem como dire-
tor financeiro o deputado fe-
deral Luiz Phillippe de Orleans
e Bragança (PSL-SP). A parceria
não é de todo surpreendente:
em maio, o parlamentar lan-
çou um “livro-manifesto pela
liberdade de expressão na in-
ternet” e contra as grandes em-
presas de tecnologia.

Na avaliação do historiador
Vinícius Bivar, pesquisador do

Observatório da Extrema Direi-
ta, Bolsonaro buscou construir
conexão com Trump. “Desde
um primeiro momento, tanto
o presidente Bolsonaro quan-
to os filhos dele buscaram es-
sa associação com o Donald
Trump, e acabaram sendo dire-
tamente afetados pela derrota
dele, já que esperavam que ele
seguisse no poder para estrei-
tar relações com os EUA e uti-
lizar isso para legitimar o pró-
prio governo”, ressalta.

PROBLEMAS JURÍDICOS
Para o cientista político André
Rosa, os radicais da extrema-di-
reita temem uma derrota no
país. “Estão com muito receio
de perder esse cargo político e

ter problemas jurídicos lá na
frente. Esses grupos estão mais
articulados para mexer até na
legislação eleitoral”, pontua.

Na outra ponta, a deputada
federal Bia Kicis (PSL-DF), pre-
sidente da Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), afirma
que o objetivo é pulverizar as
legendas de direita. “Estamos
aguardando o presidente [Bolso-
naro] definir um partido, mas
sabemos que não podemos fi-
car todo mundo em um parti-
do só. É preciso ter apoio em
vários”, ressalta. “Espero que a
gente consiga ampliar o núme-
ro de parlamentares de direita
no Congresso, ter um Congres-
so mais conservador”, conclui.
(Correio Braziliense)

Conservadores

querem repetir

bombardeio

demensagens

que dominou o

pleito de 2018
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Comércio espera alta nas
vendas da Black Friday
Shoppings centers e comércio de rua apostam no aumento dos negócios em

Pernambuco por conta do avanço da vacinação e da flexibilização das atividades

LUCIANA MOROSINI

luciana.morosini@diariodepernambuco.com.br

A
últimasexta-feiradomês
denovembroéaguarda-
da com expectativa pe-

losconsumidoresquetêmalgona
lista para ser comprado. É quan-
do tradicionalmente acontece a
Black Friday, neste ano marcada
para o dia 26. Apesar de um ce-
nário de inflação alta, que mexe
com o bolso e o poder de compra,
o comércio em Pernambuco tem
perspectivaspositivasvoltadaspa-
ra a data que promete promover
descontos especiais.

Para José Luiz Muniz, presi-
dente da Associação Pernambu-
cana de Shopping Centers (Apes-
ce), o momento é bastante favo-
rável para o crescimento de ven-
das nos shoppings centers, por
haver um cenário de maior con-
fiança dos lojistas e clientes em
relação a 2020, quando não havia
vacina disponível e havia restri-
ções de horário e de capacidade
de público. O otimismo também
se baseia, segundo o presidente
da Apesce, pelo crescimento de

7,2% no trimestre encerrado em
setembro, que foi o melhor dos
últimos anos, segundo levanta-
mento da Abrasce. Além de que
os shoppings já entraram no cli-
ma de final de ano e estão com
atrações voltadas para o Natal.

“Sabemos que as vendas na
Black Friday vão contribuir pa-
ra um final de ano que deve tra-
zer bons resultados. Esperamos

que a movimentação se dê na
data programada para a promo-
ção, mas também nos dias que a
antecedem. Estamos trabalhan-
do com a expectativa que tenha-
mos vendas acima das realizadas
em2019,poisocomparativocom
2020 fica prejudicado”, disse Jo-
sé Luiz Muniz, por meio de no-
ta. No Shopping Guararapes, por

exemplo, a expectativa é de cres-
cer 15% sobre 2020.

Paraocomérciode rua, aspers-
pectivas tambémsãopositivas. “A
vacinação cresceu, voltou a nor-
malidade, apesar de a inflação
estar grande e ainda existir uma
incerteza em relação ao auxílio
do governo federal. Mas acredito
que as vendas vão melhorar um
pouco em relação ao ano passa-
do”, afirmou Fred Leal, presiden-
te da Câmara de Dirigentes Lojis-
tas do Recife (CDL-Recife).

Nivaldo Marques, gerente ge-
ral de Compras da Ferreira Cos-
ta, também mostra confiança.
“O grupo cresceu 8% em 2020 so-
bre 2019 nas lojas físicas e o ob-
jetivo é vender igual ao ano pas-
sado. No final de 2020, a econo-
mia teve um aquecimento gran-
de, devido ao consumo represa-
do”, ressaltou. Os descontos che-
garão a 70% e começam no dia
11 nas unidades físicas. Porém,
asvendasonlinedevemter incre-
mento maior. A expectativa pa-
ra esta Black Friday é crescer até
30% em relação ao ano passado.

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

O crescimento de 7,2%

nas vendas de julho a

setembro é um dos fatores

de otimismo entre os

lojistas dos shoppings

AVantagem
do LivreMercado
O Governo anunciou um corte de 10% nas tarifas de impor-

tação. Os produtos ficarãomais baratos? Amedida, tomada de

forma unilateral, vale até 31 de dezembro de 2022 e abrange

87% do universo tarifário do país, segundo nota conjunta dos

Ministérios da Economia e Relações Exteriores.

O Brasil é reconhecidamente um dos países mais fechados

ao comércio internacional, protegendo sua indústria há déca-

das. Muitos produtos brasileiros são ineficientes e caros, pois

não têm uma concorrência direta com produtos similares im-

portados, por conta do forte protecionismo.

Com a pandemia, os produtos ficaram mais caros, resultan-

do em inflação para o Brasil e outros países. Ao invés de que-

rer restringir as compras ou controlar os preços, como a Argen-

tina tem tentado erradamente fazer, a medida correta é abrir o

mercado, baixando as tarifas.

Talvez o impacto sobre os preços não seja significativo, já que

o Dólar está tão valorizado. É importante seguir nesse caminho

de maior abertura comercial para combater a inflação, mas

também para incentivar uma maior concorrência doméstica

em benefício dos consumidores.

Uma maior abertura comercial precisa avançar em paralelo

com medidas importantes para as indústrias nacionais: a Re-

forma Tributária, que deixará os produtos brasileirosmais com-

petitivos em relação aos concorrentes externos; e, avanços na

desburocratização que facilitem os negócios, melhorando o

posicionamento do Brasil no ranking do Doing Business.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Setembro/2021: 1,16
Agosto/2021: 0,87
Julho/2021: 0,96
Junho/2021: 0,53

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

1,37%
DOW JONES

203,72%

04/novembro 5,606
03/novembro 5,589
01/novembro 5,670 6,5975,523

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

11,85

SELIC
Em% ao ano

7,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5000 0,4412
(-1,49%)

IPCA do IBGE (em%)

Expectativa

é queo volume

deoperações

cresça nas lojas

físicas e

on-line
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Várias frentescontraamosca-de-estábulo
A infestação da praga, com registros em pelomenos 11municípios pernambucanos, preocupa produtores do Agreste e daMata Sul

A
praga do inseto conhe-
cido como mosca-de-es-
tábulo tem atingido de

forma grave a agropecuária da
cidade de Barra de Guabiraba,
município do Agreste Central
de Pernambuco, e tem acendido
um sinal de alerta para produto-
res da região por estar causando
muitos prejuízos. Várias frentes
estão sendo formadas para ten-
tar conter a infestação e uma de-
las foi o 1º Enpecom (Encontro
Pernambucano de Prevenção e
Combate à Mosca-dos-estábulos,
que aconteceu na cidade.

O evento foi promovido pe-
la Una Ambiental, em parce-
ria com outros órgãos, e con-
tou com a presença de pesqui-
sadores e extensionistas do Ins-

tituto Agronômico de Pernam-
buco (IPA). A realização se deu
pela preocupação dos pecuaris-
tas e produtores com a intensi-
dade das moscas, por conta da
perda de peso e qualidade de vi-
da dos animais. Por isso, a pau-
ta se mostra urgente.

“Temos que ter uma viabili-
dade o mais rápido possível no
combate dessas moscas. Esta-
mos sofrendo demais com es-
sa praga”, disse João Tavares,
representante da Una Ambien-
tal. Segundo Liane Maranhão,
pesquisadora do IPA, serão rea-
lizadas ações de pesquisa e ma-
nejo integrado à mosca-de-está-
bulo pelo órgão. Para isso, serão
feitas algumas coletas para que
se consiga pesquisa a prolifera-

ção da praga.
O encontro contou com vá-

rias palestras. Os pesquisadores
da Embrapa (Gado de Corte), do

Mato Grosso do Sul, Paulo Can-
çado e Thadeu Barros, especia-
listas na prevenção da praga, co-

locaram-se à disposição para au-
xiliar na prevenção da mosca.
Hoje não existem produtos pa-
ra combater a praga. “Não exis-
tem produtos que sejam suficien-
tes para combater à mosca-dos-
-estábulos, muito menos fitote-
rápicos e fotoquímicos”, ressal-
tou Thadeu Barros.

FISCALIZAÇÃO
No encontro também foi debati-
do o procedimento pela Adagro
para fiscalizaro transportedaca-
ma de galinha, que é um adubo
orgânico que está sendo questio-
nado como provocador da mos-
ca-de-estábulo em vários muni-
cípios da Mata Sul e do Agreste
de Pernambuco. A questão é que
a utilização do produto traz pre-

juízos aos produtores rurais e à
produção de bovinos.

Além disso, a utilização destes
subprodutos na alimentação do
rebanho pode levar o produtor
a responder criminalmente, já
que é infração às leis federais,
além de colocar em risco a sa-
nidade do rebanho nacional e
a saúde pública.

A cama de frango não pode
ser usada na alimentação do
rebanho e é considerada como
opção de fertilizante para as la-
vouras, pastagens e hortaliças.
Portanto, a preocupação gira
em torno do uso de forma irre-
gular como adubo orgânico na
plantação de inhame, como em
municípios como Cortês, Barra
de Guabiraba, Amaraji, Bonito.

Outra ação realizada para ten-
tar conter a infestação da praga
foi a visita da Comissão de Admi-
nistração Pública da Assembleia
Legislativa de Pernambuco (Ale-
pe) à cidade de Barra de Guabi-
raba. O objetivo foi constatar de
perto a gravidade da infestação
do inseto que, segundo especia-
listas, está de fato relacionada ao
uso indevidodoaduboconhecido

como “cama de frango”.
A infestação da mosca-de-está-

bulo, segundo relatos, tem ocor-
rido em Bonito, Sairé, São Joa-
quim do Monte, Barra de Guabi-
raba, Gravatá e Camocim de São
Félix,municípiosdoAgresteCen-
tral. Também foram registrados
casos em Cortês, Palmares, Ama-
raji, Joaquim Nabuco e Ribeirão,
localizados na Mata Sul.

“Vamosprocurarogovernador
Paulo Câmara e marcar outra au-
diência pública com a Adagro, o
IPA e a Universidade Rural. Te-
mos informações de que nos Es-
tados Unidos já há produtos que
conseguemdiminuiressa infesta-
ção. Precisamos de uma solução.
Já são três meses de agravamen-
to maior da infestação”, alertou
o deputado Antônio Moraes (PP),

presidente da comissão da Alepe.
O parlamentar acredita que é

possível que se tenha que fazer
uma área de exclusão com a par-
ticipação permanente de órgãos
como o Cipoma (unidade de po-
liciamento ostensivo da PM que
visa preservar o meio ambien-
te), da Adagro (Agência de Defe-
sa e Fiscalização Agropecuária
do Estado) e da CPRH (Agência

Estadual de Meio Ambiente), pa-
ra que as pessoas cumpram as
normais sanitárias.

Além da comissão da Alepe, a
visita a Barra de Guabiraba con-
tou com a presença de represen-
tantes da Universidade Federal
Rural de Pernambuco (UFRPE),
da Adagro, do Instituto Agronô-
mico de Pernambuco (IPA) e de
produtores rurais locais.

GIOVANNI COSTA/ALEPE

Comissão vê os estragos da praga noAgreste pernambucano

“Não existem

produtos suficientes

para combater a

praga, muito menos

fitoterápicos e

fotoquímicos”

Thadeu Barros,
Especialista

Deputados

e especialistas

estiveram em

Barra de Guabiraba,

município afetado

pelo inseto



Como foi o processo de marcar
e remarcar a estreia de Eduar-

do e Mônica e escolher a me-
lhor data para o lançamento?
Lançamento é sempre uma apos-
ta, qualquer data que você esco-
lha. Nós estamos apostando no
começo do ano que vem, quan-
do a gente acredita que, pelas
projeções de pessoas vacinadas
e salas liberadas, será uma épo-
ca em que o público terá o con-
forto de ir ao cinema com segu-
rança. Além disso, é uma data
incrível. Em 1º de janeiro, já va-
mos ter salas com pré-estreias
pagas para todo o público. Não
vai ser no Brasil inteiro, mas al-
gumas pré-estreias estarão dis-
poníveis a partir do dia 1º, o dia
mundial das pessoas irem ao ci-
nema, afinal não tem programa
melhor para curar a ressaca do
réveillon. A partir de 6 janeiro,
estará em todo circuito.

Por que a escolha pelo cinema?
E quanto ao streaming?
Eduardo e Mônica é um filme
para o cinema, para ser visto
em uma tela grande, uma ex-
periência coletiva, é como ir a
um show do Legião Urbana, é
ter a energia de pegar na mão

de alguém para ir ao cinema.
A gente segurou até onde deu
para levar o filme aos cinemas.
É claro que, no futuro, a gen-
te pode lançá-lo no streaming,
mas agora o foco é no cinema.
A emoção vai ser maior, está to-
do mundo esperando um moti-
vo para sair de casa, um moti-
vo para ir ao cinema, e eu acho
que esse motivo vai ser Eduardo e

Mônica. A gente teve enormes
propostas de estrear direto
no streaming, dinheiro que
era realmente significativo
para um filme. No entanto,
a gente tomou a decisão cons-
ciente de estrear no cinema,
porque eu acredito que esse
filme tem também a força de
fazer uma grande bilheteria
e ser uma grande experiên-
cia no cinema. Ele tem o po-
der para emocionar as pes-
soas que o assistirem no cine-
ma, mas acho que ele vai (tam-
bém) funcionar muito bem no
streaming e pode, um dia, até
virar uma série, um spin-off.

Após todo o tempo de produ-
ção, incerteza, remarcações e
escolha de uma nova data, qual
a expectativa para, finalmen-

te, lançar o filme?
Acho que eu tenho a mesma ex-
pectativa que tinha, em 1986,
quando ouvi essa música pe-
la primeira vez e quis vê-la no
cinema. A expectativa já seria
imensa de qualquer jeito, mas,
principalmente de ver esse fil-
me, que eu sempre quis ver.
Acho que não só minha, os fãs
também querem muito. Todo

esse tempo que a gente passou
aguardando o filme ser lança-
do, a gente tem acompanhado
nas redes sociais os fãs, as pes-
soas esperando desde a primei-
ra data em junho do ano passa-
do. A expectativa aumenta, po-
rém não de uma maneira ne-
gativa, muito pelo contrário, é
um gostinho de quero mais, de

quero ver o que vai acontecer.
Para a gente, vai ser um prazer
lançar e colocar esse filme em
contato com o público. Eu fico
muito feliz de adaptar a obra
do Renato, me identifico mui-
to e fico alegre de contar com
a confiança da família e acho
que os fãs vão se surpreender
positivamente.

Este é o seu segundo filme de
uma música do Renato Rus-
so e do Legião Urbana. Como
é o processo de adaptar mú-
sicas que moram no coração
do brasileiro e do brasilien-
se e colocar um pouco de Re-
né em Eduardo e Mônica?
A adaptação de uma música
é bem diferente de um livro,
por exemplo. O livro muitas
vezes respeita os três atos de
um clássico. Claro que litera-

tura é literatura, música é mú-
sica e cinema é cinema, são coi-
sas muito diferentes, mas o li-
vro fornece outro tipo de mate-
rial. O que eu acho que música
tem de mais bacana é o senti-
mento, que é mais coletivo. O
livro é muito particular e ca-
da um entende de uma manei-
ra, mas a música tem essa ca-

racterística muito mais forte.
Os acordes solares levam o pú-
blico para um lugar mais fe-
liz, os acordes menores podem
levar para momentos mais an-
gustiantes. O mais importante
quando você adapta uma músi-
ca, como foi com Faroeste cabo-

clo, e como fizemos agora com
Eduardo e Mônica, é ser fiel ao
espírito da música, o que essa
música me tocou, como a gen-
te pode passar essa sensação de
escutar Eduardo e Mônica em um
filme. Claro, respeitando tam-
bém o essencial do que o Rena-
to Russo colocou como história.
No Faroeste caboclo a gente tinha
muita história para condensar
em um filme, no Eduardo e Mô-

nica parecia que não, mas quan-
do colocamos mesmo tem uma
história muito grande esse ca-
sal. Apesar da balada ser mui-
to leve, é necessário na transpo-
sição para o cinema, aprofun-
dar as questões como “a barra
mais pesada que tiveram”, sem,
contudo, perder o mais encan-
tador, que é o encontro dessas
duas almas. Eu acho que a gen-
te faz uma comédia romântica
que tenta trazer o espírito da
música do Renato para as telas.

René Sampaio //Entrevista diretor de cinema

Adiado por causa da pandemia, longa Eduardo e

Mônica chegará à telona em janeiro. Em entrevista,

diretor explica o processo de adaptação

Editor:Rodolfo Bourbon
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A
pós um longo período
de incerteza, devido ao
fechamento dos cine-

mas por conta da pandemia,
finalmente o aguardado longa
Eduardo e Mônica recebeu uma
data de estreia. A adaptação da
música homônima da banda Le-
gião Urbana chega às salas em
6 de janeiro, segundo o próprio
diretor, René Sampaio.

“Eduardo e Mônica é um filme
para o cinema, para ser visto em
uma tela grande, uma experiên-
cia coletiva. É como ir a um show
do Legião Urbana”, afirma. O di-
retor, também responsável pela
adaptação para filme de Faroeste

caboclo, acha que o novo longa po-
de marcar o retorno do grande

público às salas de exibição no
Brasil. “Eu quero que cada Eduar-
do chame sua Mônica, cada Mô-
nica chame seu Eduardo, e po-
de ser um Eduardo chamando
seu Eduardo também, ou uma
Mônica chamando sua Mônica,
mas pode ser chamar o seu pai
que é um Eduardo para você, ou
sua mãe que é uma Mônica pa-
ra você, porque o filme fala so-
bre diferença e tolerância”, pon-
tua o diretor.

Ao Correio Braziliense/Diario,
René deu detalhes do filme es-
trelado por Alice Braga e Gabriel
Leone. Falou da estreia, expe-
riência de gravação, da relação
com a obra de Renato Russo e
planos futuros como cineasta.
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Quando
amúsica
viracinema

DIVULGAÇÃO

“Pretendemos fazer

um terceiro filme para

fechar uma trilogia de

músicas do Legião.

Não vamos revelar

qual é a música,

mas gostaríamos

muito de adaptá-la”



[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Alguémque você achava que não

lhe apoiaria nummomento de ne-

cessidade poderá ser umde seus

maiores aliados no dia de hoje.

Ele, ou ela, será um colaborador

que vale a pena manter.

TOURO (21/04 a 20/05)
Se sofrer oposição em seu am-

biente de trabalho, não respon-

da comumametralhadora quan-

do uma simples pistola seria sufi-

ciente. Procure dosar sua raiva.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Se você hoje estiver totalmente

concentrado emapenas umobje-

tivo, poderá não enxergar as pos-

sibilidades à sua volta.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Hoje a escolha é sua. Você pode

ver a vida pelo seu lado bom, pe-

las boas coisas que ela lhe pro-

porciona, ou poderá insistir em

só enxergar o que não vai bem

e ficar deprimido o resto do dia.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você hoje poderá se decepcionar

com alguém com quem está en-

volvido no momento. Essa pes-

soa poderá não ficar ao seu lado

em ummomento delicado e isso

o fará repensar o relacionamento.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Se pretende obter sucesso em

seus projetos, cooperação e es-

pírito de equipe são obrigatórios.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Usedesinceridadehoje, pois qual-

quer subterfúgio oumanipulação

será percebido e terá um efeito

contrário ao que deseja.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Guardar rancorésempreumgran-

de erro, e hoje você poderá vir a

provar exatamente isso, ao tratar

mal justamente a pessoa que po-

deria ajudá-lo a sair de uma situa-

ção complicada. Pior pra você.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Excelente dia para misturar tra-

balho comprazer, principalmente

se estiver negociando algo sério.

Uma atmosfera de amizade dei-

xará o ambiente mais leve.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Você hoje poderá enfrentar si-

tuações um tanto quanto “pe-

rigosas” tanto em seus relacio-

namentos pessoais, quanto co-

merciais. Procure não dar nada

como certo.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Forças sobre as quais não tem

nenhumcontrole poderão alterar

sua situação financeira no dia de

hoje.Mas para surpresa sua tudo

se resolverá de maneira melhor.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Quando o assunto for importan-

te você estará atento e eficiente

hoje. Mas em assuntos de pouca

relevância você poderá fracassar.

[ 8 erros

Resolução:1.Bolhas,2.Orelha,3.Pontilhado,4.Mangadacamisa,5.Detalhenalateralesquerda,6.Detalhepertodapedra,7.Algaàdireita,

8.Baú.

P
esquisar, revelar e ajudar
na carreira de músicos in-
dependentes ao redor do

Brasil é o objetivo da série Caça
Joia, que estreou no Canal Futu-
ra e também ficará disponível
nos streamings dos Canais Glo-
bo e Globoplay. Todas as sextas,
às 21h15, como o título sugere,
o programa vai apresentar ar-
tistas menos conhecidos de to-
do o Brasil ao público.

E ninguém melhor que o mú-
sico pernambucano China Ina,
contumaz incentivador e pesqui-
sador de novas expressões, pa-
ra comandar o show. Cada epi-
sódio conta com a presença de

convidados e apresentação de
um artista, indo da nova MPB
ao baião, passando pelo reggae,
beats eletrônicos, congado, rap,
hip hop, ijexá e dancehall.

“Durante as pesquisas para
o programa, percebemos que
a grande maioria dos artistas
não tinha suas obras, músicas e
clipes devidamente registrados
nem acesso a como fazer isso.
Por isso criamos mentorias pa-
ra auxiliá-los nos processos bu-
rocráticos, garantindo seus di-
reitos”, explica China Ina.

Ao longo das gravações de Ca-
ça Joia, os participantes recebe-
ram auxílio com informações

China Ina busca

novos talentos
Programa de TV emultiplataformas comandado

pelo pernambucano promete revelar artistas e

colocá-los em contato com omercadomusical

PAMELLA GACHIDO/DIVULGAÇÃO

Músico vaimostrar ao país novos nomes, independentemente da famanas redes sociais

práticas para a gestão e impul-
sionamento da carreira, como
o registro de direitos autorais,
por exemplo.

O programa vai construir
também pontes entre os par-
ticipantes e grandes nomes do
mercado, recebendo convida-
dos como Zé Ricardo, curador
do Palco Sunset do Rock in Rio;
Gutie, curador do festival reci-
fense Recbeat; e músicos como

Max B.O, Pedro Luís, Céu e Tuli-
pa Ruiz. Para Chinaina, as car-
reiras podem se expandir me-
lhor a partir de um bom net-
working. “Acreditamos que os
encontros são extremamente
importantes para o floresci-
mento de carreiras artísticas”.

A busca pelos talentos musi-
cais apresentados ao longo do
programa teve início nas re-
des sociais, com enquetes que

pediam dicas de novos artistas
de diversas regiões do país. Nes-
ta primeira temporada, 13 pes-
soas foram selecionadas. O prin-
cipal critério utilizado foram as
histórias e qualidades das músi-
cas, evitando questões relacio-
nadas a engajamento em redes
sociais. Entre os nomes, estão
músicos que já atuam há anos
e outros que começaram a car-
reira recentemente.
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A governadora em exercício Luciana Santos com a

prefeita em exercício Isabella de Roldão, na PCR

BOMDIA: “Lembre-seque

a felicidadeéquereroque

você tem.” (EnnioFlaiano)

O PaulistaNorthWaySho-

pping comemorou sábado

seus seis anos, emclimade

crescimento.

Maria Clara Carvalho Casé

e Isabelly Maria Furtado da

Silva, alunas do colégio Elo,

foramascampeãsdedupla

no vôlei de praia no Jogos

EscolaresBrasileiros,noRio.

A Bonjour Flores promove

happyhoursrefrescantesdia

23naunidadedaJaqueirae

dia 30 na deBoa Viagem.

O Instituto Ricardo Bren-

nand realiza, a partir do dia

23,novaediçãodocursoFor-

masdoOlhar, comoprofes-

sor Peter Pál Palbert.

O “DiabetesPernambuco”

acontece de forma on-line,

quarta e quinta, coordena-

dopelosmédicosFrancisco

Bandeira e FábioMoura.

Bruno Baptista, presidente

daOABdePernambuco, foi

efetivadocomomembrodo

Instituto dos Advogados do

Brasil.

HenriqueeVictorCarvalhei-

ra incrementando a parte

musical do Terraço Carva-

lheira, no Shopping Recife.

CláudiaCordeiro, primeira-

-dama de Olinda, deve ser

candidata a deputada esta-

dualnopróximoanopeloSo-

lidariedade.

movimento

AndréTavaresdeMelo,Bianca

Negromonte,Elizabeth

PernambucanodeMello, Fábio

Wiethaeuper, FernandoMaciel,

GeaneAraújo, JoãoLopes

Farinha, LucianaFélix,Margarida

CostaBranco,CecíliaFerreirada

Costa,MárioCelestinodeOliveira,

MiguelSantos,PauloEduardo

MouryFernandes,Socorrinho

Leite,SuelyNadler, Taciana

MendonçaeTerezinhaNeves.

aniversariantes

Diplomatas nãoquerempolíticos
Vários diplomatas têmprocurado senadores paramostrar sua

insatisfação contra a PEC deDavi Alcolumbre, que permite a

parlamentares seremnomeados embaixadores semperder o

mandato. Emoutros palavras poderia transformar o Itamaraty

numpuxadinho para políticos.

Umpresidente pernambucano
Pela primeira vez, umpernambucano assume a presidência da

FederaçãoMédica Brasileira, uma das principais entidades

representativas da categoria, que reúne 14 sindicatosmédicos.

O oncologista pediátrico e vereador do Recife, TadeuCalheiros,

comandará a instituição pelos próximos três anos.

Lojas Pernambucanas noRioMar
O superintendente HenriqueMedeiros confirmou a breve

inauguração de loja da Pernambucanas no RioMar. Nos anos

60, o Grupo Lundgren, que tinha sede em Paulista, dividiu

suas unidades. No Nordeste, viraram as Lojas Paulistas, que

desapareceram. No Sul, as Lojas Pernambucanas, que

viraram apenas Pernambucanas, que permanece firme até

hoje. E está de volta ao Nordeste, primeiro em Salvador e

agora em Pernambuco.

ESTRELAS
Pouco a pouco, a Globo vai

perdendo suas estrelas,

todas com salários

milionários. Deixaram a

emissora recentemente,

Grazi Massafera, Cissa

Guimarães, Reynaldo

Gianecchini, Letícia Spiller,

Lázaro Ramos e Ingrid

Guimarães.

BRASILEIRÃO
A Globo renovou o contrato

e vai transmitir os jogos da

Série A e B do Brasileirão e

da Copa do Brasil. Na TV

aberta, nos canais pagos e

no Premiere.

JANTARES
OdeputadoWolneyQueiroz

volta a fazer seus

disputadíssimos jantares

para os colegas, emBrasília.

Sempre comvinhos

premiados,mesmo semele

nunca beber.

FÓRMULA-1
Com rigoroso esquema

sanitário, o Grande Prêmio

São Paulo de Fórmula-1

acontece no próximo

domingo, no Autódromo de

Interlagos. Corrida será

transmitida pela

Bandeirantes/Tribuna.

NAEUROPA
O ex-presidente Lula segue

quinta-feira para duas

semanas fazendo palestras

na Europa. No roteiro estão

Paris, Berlim, Madri e

Bruxelas. O senador

Humberto Costa participará

da programação na capital

da Bélgica.

LANÇAMENTO
Sexta-feira, Miró da

Muribeca lança seu livro O

céu é no 6º andar, em

evento no Hotel Central,

com buffet assinado pela

chef Rosa Maria.

PALESTRA
AdrianaRocha,secretáriade

TrabalhoeQualificação

ProfissionaldoRecife, falou

sobreaviolênciapolítica

contraasmulheres,em

eventodoConselhoNacional

deJustiçadoMinistério

Público,emBrasília.

É POUCO
Pelo o que se divulgou,

Pipico está sendo

disputado peloMadureira

e Volta Redonda para

disputar o Campeonato

Carioca.Muito pouco para

o seu talento, digno de

algum time das séries A e

B doBrasileirão.

PASSARELA
AnovaediçãodaSãoPaulo

FashionWeekaconteceentre

osdias16e21.Encerramento

serácomumdesfile

presencialassinalandoos30

anosdecarreiradaestilista

LennyNiemeyer.

LIGADONORDESTE
Durante assembleia dos

18 clubes que integram a

Liga do Nordeste

realizada no final de

semana no Recife, Alexi

Portela, ex-presidente

do Vitória, foi eleito

presidente da Liga do

Nordeste, cargo que já

ocupou. O ex-presidente

do Santa Cruz

Constantino Júnior foi

mantido como diretor.

ROMANCE
Emmarço, a Companhia

das Letras lança a edição

brasileira de Afterlives, o

último romance de

Abdulrazak Gurnah,

ganhador do Nobel de

Literatura deste ano. Será

o primeiro livro editado

no Brasil do escritor da

Tanzânia que mora no

Reino Unido.

APRIMEIRA
AFaculdadeNovaRomaéa

primeiradoBrasil a receber

oseloPoweredbyCesar

School.Acertificação

referenciaapráticade

alunosdocursodeAnálisee

Desenvolvimentode

Sistemasna resoluçãode

desafios reaispropostos

porempresas.

DOSE DUPLA
AArtePluralGaleria lança

amanhãduasnovas

exposições:Falar imagens.

Verpalavras, coletivade

nove fotógrafoseartistas

plásticos, eAtessiturado

gesto, comtrabalhos

bordadose tapeçariada

pernambucanaJuliana

Maia, radicadaemSão

Paulo.

PERFUME
OBoticário batizou de

Celebre seu novo

perfume, inspirado no

Nordeste e destacando

sua energia otimista.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Estado aplicará
R$ 75milhões em
ações ambientais
Na COP26, na Escócia, governador anunciou pacote

que inclui reflorestamento, preservação demil

nascentes de rios e tratamento de resíduos sólidos
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Paulo Câmara assinou, em Glasgow, o compromisso pela neutralidade do Carbono

Vacinação itinerante chega a dez
comunidades doRecife nesta semana

COVID-19
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Município busca
moradores dentro
do perfil para receber
a primeira ou atrasados
para a segunda aplicação

[Números

O
governador Paulo Câ-
mara anunciou ontem,
durante seu discurso

na Assembleia Geral da Un-
der 2 Coalition, na COP26, o
maior pacote de ações ambien-
tais da história de Pernambu-
co, de acordo com o governo
do estado. Serão investidos R$
75 milhões em reflorestamen-
to, na preservação de mil nas-
centes de rios e no tratamento
de resíduos sólidos de 43 muni-
cípios. Ao lado da CEO do Cli-
mate Group e coordenadora do
Under 2, Ellen Clarkson, Câma-
ra assinou ainda o compromis-
so pela neutralidade do Carbo-
no, reafirmando a disposição
de zerar as emissões no esta-
do até 2050.

“Não viemos aqui apenas pa-
ra reafirmar promessas nem
apontar as contradições daque-

les que não respeitam a nature-
za. Estamos fazendo a nossa par-
te e, por isso, anuncio o maior
aporte de recursos para a agen-
da da sustentabilidade em Per-
nambuco. Vamos investir no re-
florestamento da nossa princi-
pal área de Mata Atlântica, a
APA Aldeia-Beberibe, na recupe-
ração de nascentes de rios em
50 municípios e no tratamen-
to de resíduos sólidos em cida-
des que não contam com ater-
ros sanitários”, disse o governa-
dor durante a conferência em
Glasgow, na Escócia.

Para o projeto de restauração
de bacias hidrográficas serão
investidos R$ 12,5 milhões. A
implantação do corredor eco-
lógico da Área de Preservação
Ambiental Aldeia-Beberibe vai
mobilizar recursos da ordem de
R$ 48 milhões. Já o tratamento

de resíduos sólidos consistirá
na instalação de galpões para
separação do material reciclá-
vel. A estimativa de custo pa-
ra esse último projeto fica em
torno de R$ 15 milhões.

Além das ações anunciadas
durante o evento, o Governo de
Pernambuco está finalizando
o 1º Inventário de Emissão de Ga-
ses de Efeito Estufa e o Plano Es-
tadual de Descarbonização. A Un-
der 2 Coalition reúne líderes de
mais de 60 países mobilizados
em ações de sustentabilidade
em todo o mundo.

“Pernambuco parte na frente
quando realiza uma robusta po-
lítica climática, conta com o seu

inventário de emissão de gases
de efeito estufa e constrói o Pla-
no de Descarbonização. Também
quando busca investimentos pa-
ra a geração de energia limpa
e para garantir uma economia
sustentável para o estado. Estes
recursos coroam o nosso esfor-
ço em agir pelo Meio Ambien-
te e chegam em boa hora, pa-
ra fortalecer nossos programas
de combate à desertificação e
de resgate de nossos rios e flo-
restas. Meio ambiente e quali-
dade de vida têm sido priorida-
de para o governo Paulo Câma-
ra”, disse o Secretário estadual
de Meio Ambiente e Sustenta-
bilidade, José Bertotti.

A Prefeitura do Recife vai
realizar, de hoje a sexta-feira,
a vacinação itinerante contra
a Covid-19 em dez comunida-
des. Os servidores da Secreta-
ria Municipal de Saúde reali-
zarão, das 8h às 12h, a busca
ativa dos moradores que es-
tão dentro do perfil para re-
ceber a primeira dose da vaci-
na ou ainda aqueles que estão
no prazo para segunda dose
em atraso ou já podem rece-
ber a dose de reforço. Desde
o início desta ação, em agos-
to, já foram aplicadas mais

de 18,5 mil doses dos imu-
nizantes em 111 localidades
da capital.

Nesta semana, entre as co-

munidades contempladas com
a ação estão Rio Morno, na Li-
nha do Tiro; Buraco da Velha,
em Brasília Teimosa; Largo

do Salgado, em Santo Ama-
ro; Embaixo da Rede, nos Tor-
rões; entre outras.

Para receber a vacina, os
moradores devem apresen-
tar documento de identidade
com foto, comprovante de re-
sidência e as documentações
específicas para cada um dos
grupos prioritários. Aqueles
que não tiverem comprovan-
te de residência ou de domicí-
lio eleitoral, poderão utilizar
uma autodeclaração de resi-
dência, que foi elaborada es-
pecificamente para esta ação.

R$ 12,5
milhões
serão investidos na

restauração das bacias

hidrográficas

R$48
milhões
é o orçamento previsto para

o reflorestamento da APA

Aldeia-Beberibe

R$ 15milhões
serão destinados tratamento

de resíduos sólidos



11DIARIOdePERNAMBUCO Recife, segunda-feira, 08/11/2021Vida Urbana

Cortes complicam tratamentos de câncer
Biólogo pernambucano de 45 anos que faz tratamento de câncer e Doença de Crohn precisa arcar comR$ 35mil commedicamentos

ROMULO CHICO / ESP. DP
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Nota também cita campanhas de incentivo à vacinação

Marcelo conta com

uma rede de suporte de

amigos e família para

ajudar no tratamento

MPT recomenda comprovante de vacinação no trabalho
EXIGÊNCIA

Semmeus amigos e

família, estaria

completamente

perdido. Muitos não

possuem uma rede

mínima de suporte”

Marcelo Feijó,
biólogo

O Ministério Público do Traba-
lho (MPT) orientou os emprega-
dores a exigir comprovante de
vacinação de seus empregados,
colaboradores e demais pessoas
que desejarem entrar no ambien-
te de trabalho. Essa orientação
consta de uma nota técnica di-
vulgada na última sexta-feira (5).

No documento, o órgão pediu
aos empregadores que “proce-
dam à exigência da comprova-
ção de vacinação de seus traba-
lhadores e trabalhadoras (obser-
vados o esquema vacinal apli-
cável e o cronograma vigente)
e de quaisquer outras pessoas

(como prestadores de serviços,
estagiários etc), como condição
para ingresso no meio ambien-
te laboral, ressalvados os casos
em que a recusa do trabalha-
dor seja devidamente justifica-
da, mediante declaração médi-
ca fundamentada em contrain-
dicação vacinal descrita na bu-
la do imunizante”.

O MPT considerou que o am-
biente de trabalho possibilita o
contato de trabalhadores e agen-
tes causadores de doenças infec-
ciosas, como a Covid-19, e que a
redução dos riscos desse tipo de
contágio é uma incumbência do

empregado. Além disso, destacou
que uma cobertura vacinal am-
pla traz impactos positivos para
a imunidade da população.

A nota técnica recomenda ain-
da que as empresas realizem
campanhas internas de incen-
tivo à vacinação. E aos empresá-
rios, que também exijam de ou-
tras empresas por eles contrata-
das a comprovação de esquema
vacinal completo de trabalha-
doras e trabalhadores terceiri-
zados, seguindo o cronograma
do município ou do estado on-
de ocorre a prestação de servi-
ços. (Agência Brasil)

LARISSA FERREIRA

local@diariodepernambuco.com.br

A
través de uma mensa-
gem publicada no Diário
Oficial da União, em 27 de

julho de 2021, o presidente Jair
Bolsonaro vetou, integralmen-
te, um projeto de lei que tinha
como objetivo facilitar o acesso
dos pacientes com câncer aos
seus remédios orais. O projeto,
elaborado pelo senador Antô-
nio Reguffe (Podemos-DF), visa-
va contemplar mais de 50 mil
pacientes, fazendo com que os
planos de saúde ficassem encar-
regados de cobrir as despesas
dos mesmos, com tratamentos
antineoplásicos ambulatoriais
e domiciliares, de uso oral em
até 48 horas. O presidente ale-
gou, na época, vetar o projeto
pelo mesmo não apresentar fon-
te de custeio, o que, de acordo
com ele, ocasionaria na efeti-
vação de um crime de respon-
sabilidade. Além do veto, um
total de 19 medicações, que
agem no tratamento do câncer,
foram suspensos do rol de me-
dicamentos da Anvisa.

Para Marcelo Feijó, biólogo
não mais atuante, de 45 anos,
portador da síndrome de Crohn
(doença degenerativa do intesti-
no, que não tem cura) e de cân-

cer no colo retal, com metás-
tase no pulmão direito e cére-
bro, a situação vem ficando ca-
da vez mais difícil de se lidar,
no que diz respeito à obtenção
dos medicamentos que preci-
sa tomar para o tratamento de
suas doenças. Há cerca de dez
anos, ele descobriu que desen-
volvera a síndrome e, desde en-
tão, vem lutando em busca de
uma estabilidade de sua saúde.

Perda de peso, diarreia, dor
abdominal, anemia, fadiga e
cansaço são alguns dos sinto-
mas que Marcelo descreveu ter
que enfrentar em seu dia a dia,
visto que além do câncer, so-
fre de hipertensão, aderência
e, também, graves problemas
respiratórios. Além de todas es-
sas dificuldades, outro proble-
ma, vivido também por milha-
res de outros pacientes, é a fal-
ta de acesso aos medicamen-
tos ausentes no rol da Anvisa,
o que implica numa não distri-
buição pelos planos de saúde.

Além dos gastos que Marce-
lo habitualmente tem que ar-
car em seu tratamento, como
a exemplo da quimio oral, que
custa R$ 3.813, de seu plano de
saúde, no valor de R$ 660, e de
outros gastos que dizem respei-
to às suas estadias nos hospitais

– parte desse tratamento é feito
em um hospital situado na Pa-
raíba –, as medicações, que até
determinado momento eram
fornecidas pelo SUS se torna-
ram um grande problema. No
total, R$ 35 mil são gastos por
mês – sendo R$ 27 mil destina-
dos exclusivamente a um dos
remédios. Marcelo toma, dia-
riamente, 74 comprimidos, sem
contar com as formas de trata-
mento injetáveis, como é o ca-
so da morfina, que precisa to-

mar a cada quatro horas.
“O estado deveria ter a obriga-

ção de dar esse auxílio para aque-
les que necessitam. Porém, não
há medicamentos disponíveis, e
além disso os preços são absur-
damente caros. O município me
auxilia no custo de fraldas e tam-
bém no transporte quando pre-
ciso me locomover para o hospi-
tal da Paraíba, mas, ainda assim,
as despesas são muitas. Está fi-
cando cada vez mais complicada
a vida das pessoas que possuem

câncer”, comenta Feijó.
Marcelo comenta também que

seus amigos e familiares se jun-
tam, constantemente, mas com
muita dificuldade, para ajudá-lo.
“Cerca de 920.00 usuários por-
tadores de câncer vão ficar sem
essas medicações. É muito gra-
ve essa situação. Sem meus ami-
gos e família, estaria me sentin-
do completamente perdido. Mui-
tos não possuem uma rede míni-
ma de suporte, e acabam se ven-
do totalmente desamparados”.
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Propriedade intelectual é tema de prêmio
Objetivo do Instituto Nacional da Propriedade Industrial é tornar a propriedade intelectual um tema familiar às crianças e jovens

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

MECprorroga prazopara renovaçãode contratos doFies

CONTRATOS

Em 2019, foram feitos

28.318 pedidos de

patentes no Brasil,

número 2,8%maior

que no ano anterior

O Ministério da Educação pu-
blicou no Diário Oficial da União
da última sexta-feira uma porta-
ria que prorroga, para 31 de de-
zembro, o prazo para a renova-
ção semestral dos contratos de
financiamentos concedidos pe-
lo Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies), simplificados e
não simplificados, do 1º e 2º se-
mestres de 2021. Os aditamentos
de renovação semestral devem

ser feitos por meio do Sistema
Informatizado do Fies (SisFIES),
disponível na página eletrôni-
ca do Ministério da Educação.

A prorrogação do prazo tem
por objetivo garantir que todos
os estudantes possam realizar
os aditamentos neste período
de pandemia de Covid-19.

No caso de aditamento não
simplificado, quando há altera-
ção nas cláusulas do contrato, o

aluno precisa levar a documen-
tação comprobatória ao banco
para finalizar a renovação. Já
nos simplificados, a renovação
é formalizada a partir da vali-
dação do estudante no sistema.

Os contratos devem ser reno-
vados semestralmente. O pedi-
do de aditamento é feito inicial-
mente pelas instituições de en-
sino e, em seguida, os estudan-
tes devem validar as informa-

ções inseridas pelas faculdades
no SisFies.

O Fies tem como meta facilitar
o acesso ao crédito para financia-
mento de cursos de ensino supe-
rior oferecidos por instituições
privadas. Criado em 1999, ele é
ofertado em duas modalidades
desde 2018, por meio do Fies e
do Programa de Financiamento
Estudantil (P-Fies). O primeiro é
operado pelo Governo Federal,

sem juros, para estudantes que
têm renda familiar de até três
salários mínimos. O percentual
máximo do valor do curso finan-
ciado é definido de acordo com
a renda e os encargos educacio-
nais cobrados pelas instituições
de ensino. O P-Fies funciona com
recursos dos fundos constitucio-
nais e dos bancos privados parti-
cipantes, o que implica cobran-
ça de juros. (Agência Brasil)

DA AGÊNCIA BRASIL

O
Prêmio PI nas Escolas,
primeiro concurso vol-
tado para incentivar a

inserção de propriedade intelec-
tual em escolas brasileiras, está
com inscrições abertas até o dia
30 deste mês. Podem se inscre-
ver professores e gestores esco-
lares de qualquer etapa da edu-
cação básica, do ensino infantil
ao ensino médio, de escolas pú-
blicas ou privadas.

O valor total a ser distribuído
aos finalistas é R$ 124.554,26. O
prêmio é uma iniciativa do Ins-
titutoNacional
da Proprieda-
de Industrial
(Inpi), autar-
quia vincula-
da ao Ministé-
rio da Econo-
mia. Serão pre-
miadas iniciativas pedagógicas
e educacionais de conscientiza-
ção sobre a importância da pro-
priedade intelectual (PI) na vida
cotidiana.

“O Prêmio PI nas Escolas pro-
move o reconhecimento e a va-
lorização dos profissionais da
educação que se dedicam a ações
que inspiram, desmistificam e
desenvolvem a propriedade inte-
lectual nos laboratórios e salas
de aula da rede pública e parti-
cular de ensino no Brasil”, diz o
coordenador do concurso, o ou-
vidor Davison Menezes.

Segundo Davison, com o prê-
mio, o Inpi espera tornar a pro-
priedade intelectual um tema
familiar às crianças e jovens, da
educação infantil ao ensino mé-
dio e profissionalizante, e uma
ferramenta de incentivo à cria-
tividade e ao empreendedoris-
mo, a nível nacional.

Os participantes podem con-
correr em cinco categorias: Cria-
tividade - educação para a inova-
ção e produção artística; Cidada-
nia - educação para a cultura de
respeito pela criação; Tecnologia
- educação para a ciência e ino-

vação; Planeta
- educação pa-
ra o aproveita-
mento susten-
tável e inova-
dor dos recur-
sos naturais; e
Negócios - edu-

cação para o empreendedorismo.
As inscrições podem ser feitas

no Portal do Inpi. Durante o pe-
ríodo de inscrições, os interessa-
dos em participar do prêmio po-
dem agendar sessões de mento-
ria, com duração de meia hora,
com profissionais voluntários
especializados no ensino de pro-
priedade intelectual, empreen-
dedorismo e inovação.

As sessões são remotas, feitas
por videoconferência. Os men-
tores poderão auxiliar os profes-
sores e gestores escolares escla-
recendo dúvidas a respeito das

iniciativas desenvolvidas e em
relação às regras da premiação.
O agendamento é feito também
pelo portal da autarquia.

“A propriedade intelectual es-
tá no nosso cotidiano e, por es-
sa razão, deve ser bem discutida
e explorada na escola como re-
curso didático que associa a cria-
ção intelectual à transformação
econômica e social, ao desenvol-
vimento cultural, ao reconheci-
mento das características regio-
nais na diferenciação de produ-
tos e serviços. Também é impor-
tante ensinar, desde cedo, que
o plágio e a pirataria são práti-
cas ilegais, que desrespeitam a

criação e o direito de outras pes-
soas”, afirma Menezes.

PROPRIEDADEINTELECTUAL

A PI protege as criações intelec-
tuais, dando aos seus titulares
direitos econômicos que ditam
a forma de comercialização, cir-
culação, utilização e produção
dos bens ou dos produtos e ser-
viços que incorporam tais cria-
ções. Para cada tipo de invenção,
há uma proteção específica, co-
mo as patentes, as marcas e os
programas de computador. No
Brasil, o Inpi é responsável pe-
lo aperfeiçoamento, dissemi-
nação e gestão do sistema bra-

sileiro de concessão e garantia
de direitos de propriedade inte-
lectual para a indústria. Segun-
do o último relatório Indicado-
res de Propriedade Industrial
do Inpi, em 2019, foram feitos
28.318 pedidos de patentes no
Brasil, número 2,8% maior que
no ano anterior. Os pedidos de
marcas também aumentaram:
foram feitos 245.154 pedidos, o
que representou um aumento
de 19,9% em relação a 2018. Em
2019, foram depositados ainda
3.049 pedidos de registro de pro-
gramasdecomputador,umquan-
titativo 21,4% superior ao obser-
vado no ano anterior.

Valor
distribuído

é R$ 124.554,26
para iniciativas de
conscientização

sobre propriedade
intelectual



O
avião da PEC Táxi Aéreo
Ltda que caiu na sex-
ta-feira, provocando a

morte da cantora Marília Men-
donça e de outras quatro pes-
soas, foi retirado ontem da ca-
choeira do Córrego do Lage, em
Piedade de Caratinga, e trans-
portado em um caminhão pa-
ra o pátio de uma empresa de
socorro mecâ-
nico na mesma
região. A previ-
são inicial era
de que a aerona-
ve fosse levada
para o aeropor-
to de Ubaporan-
ga, mas o caminhão que fez o
transporte seguiu pela BR-116,
passou pela estrada de acesso
ao aeroporto, fez o contorno e
chegou até a empresa de socor-
ro mecânico, estacionando nos
fundos. Os destroços do avião
estavam cobertos parcialmen-
te por uma lona.

O avião seguirá hoje para o
Aeroporto do Galeão, no Rio de
Janeiro. A remoção do local do
acidente foi acompanhada pe-
lo cantor Juliano, que integra a
dupla Henrique & Juliano, ami-
gos da cantora Marília Mendon-
ça. Ele foi a Caratinga em seu
jatinho e pousou no aeropor-
to de Ubaporanga. Juliano evi-

tou dar decla-
rações e gravar
entrevistas. So-
brevoou a área
onde aconteceu
o acidente em
um helicópte-
ro e deixou a re-

gião de Caratinga por volta das
16h, decolando de Ubaporanga.

A aeronave, um bimotor, foi
puxada por um guindaste e re-
tirada das pedras próximas a
uma cachoeira. Na noite de sá-
bado, o aparelho já havia sido
retirado da correnteza da ca-
choeira, onde caíra após colidir

Destroços de
avião seguem
para análises
Aeronave que transportava a cantoraMarília

Mendonça e as outras quatro vítimas da tragédia

aérea será enviada hoje para o Rio de Janeiro
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Aeronave foi transportada em partes para que órgãos

deem prosseguimento à apuração, que pode levar anos

Artista foi declarada

vencedora póstuma de

premiação doMultishow

com uma linha de transmissão
de energia elétrica.

O acidente ocorreu a cerca
de dois quilômetros do aero-
porto, , no Vale do Rio Doce,
no oeste de Minas Gerais, na
tarde de sexta-feira. Além da
cantora, morreram seu o tio e
assessor, Abicieli Silveira Dias
Filho, o produtor Henrique Ri-
beiro, o piloto, Geraldo Martins
de Medeiros e o co-piloto, Tar-
ciso Pessoa Viana.

O avião estava com o Certifi-
cado de Verificação de Aerona-
vegabilidade válido até 1º de ju-
lho de 2022. Após o acidente, o
Centro de Investigação e Preven-
ção de Acidentes Aeronáuticos
(Cenipa), órgão do Comando da
Aeronáutica, foi acionado para
investigar a queda do aparelho.

Na tarde de sábado, a Compa-

nhia Energética de Minas Gerais
(Cemig) divulgou um comuni-
cado. Segundo o informe, a “li-
nha de distribuição atingida pe-
la aeronave prefixo PT-ONJ, no
trágico acidente está fora da
zona de proteção do Aeródro-
mo de Caratinga, nos termos
de Portaria específica do De-
partamento de Controle do Es-
paço Aéreo (Decea), do Coman-
do da Aeronáutica Brasileiro”.

DESPEDIDAS

Ontem foram enterrados o pi-
loto e o copiloto, no Distrito Fe-
deral. Marília foi enterrada no
sábado, em Goiânia. O sepulta-
mento foi acompanhado por fa-
miliares após o corpo se velado
por uma multidão no ginásio
Goiânia Arena. (Estado de Minas

e Agencia Brasil)

O Instituto Médico-Legal Dr.
André Roquette (IMLar), em Belo
Horizonte, está processando as
amostras de material biológico
extraídos das cinco vítimas que
morreram no acidente. Dois ti-
pos de exames devem ficar pron-
tos em até 15 dias. Na tarde de
ontem, os responsáveis pelo tra-
balho mostraram os equipamen-
tos que estão sendo utilizados
nas análises. O médico legista
e assessor da diretoria do IML,
José Roberto de Rezende Costa,
explicou que os trabalhos feitos
pelo instituto são complemen-

tares à investigação que cami-
nha com a Polícia Civil, em con-
junto com o Centro de Investi-
gação e Prevenção de Acidentes
Aeronáuticos (Cenipa).

“Alguns exames que são neces-
sários para complementar a in-
vestigação estamos fazendo aqui
e num prazo de 10 a 15 dias es-
peramos que já tenhamos res-
postas para anexar ao caso”, dis-
se o médico legista, ressaltando
que não há detalhes sobre as ou-
tras vertentes do inquérito. “Fa-
zemos apenas o trabalho de pe-
rícia, mas as autoridades estão

colhendo todas informações ne-
cessárias”, garantiu.

Um dos exames realizados
em BH é o anatomopatológi-
co. Eles são capazes de analisar
fragmentos de tecido ou órgão
para saber se o corpo já havia
enfermidade prévia ou se ge-
rou trauma através do acidente.

A médica legista e anatomopa-
tologista Vanessa Marinho expli-
ca que este trabalho faz parte do
processo investigativo de qual-
quer acidente. “Podemos iden-
tificar até se a pessoa sofreu al-
gum AVC. É um exame pericial

complementar. Para entender a
causa da morte, é preciso asso-
ciar todos os fatores da investi-
gação”, acrescentou.

O outro exame é feito com
dois equipamentos modernos,
que fazem a separação quími-
ca do material biológico em in-
vestigação, capazes de esclare-
cer se havia álcool ou alguma
toxina no corpo das vítimas.

“O exame toxicológico pode
ajudar a entender as circunstân-
cias da morte”, reforçou Sandro
Chaves, perito criminal toxico-
logista do IML. (Estado deMinas)
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Testemunhas afirmaram

que bimotor caiu

rodopiando após se

chocar contra rede de

distribuição elétrica

IMLprocessamaterial biológico de vítimas

Cantora
do anopor
aclamação

O domingo começou com
muita mobilização do público
para que Marília Mendonça
fosse declarada vencedora do
Prêmio Multishow de Canto-
ra do Ano. Ela estava concor-
rendo com Luísa Sonza, Ivete
Sangalo, Anitta e Iza. “Você
virou saudade aqui dentro de
casa e não poderíamos agra-
decer de forma diferente tu-
do o que sua potência repre-
senta para a música brasilei-
ra. Marília Mendonça é a nos-
sa Cantora do Ano e estão sus-
pensas as votações nessa cate-
goria no Prêmio Multishow
2021”, escreveu o perfil ofi-
cial da premiação no Twitter.

Fã-clubes das outras concor-
rentes, como Sonza, Anitta e
Ivete, já vinham pedindo pe-
lo voto popular por Marília. A
decisão agradou o público e
se junta aos vários gestos de
carinho prestados ao legado
deixado pela cantora.



relatou que Gustavo Floren-
tín teria ofendido dois mem-
bros da comissão de arbitra-
gem com os dizeres “la p… ma-
dre” e, em caso de punição,
o treinador rubro-negro po-
deria pegar até seis jogos de
suspensão. Dentro do pior ce-
nário, o Sport iria ter que dis-
putar cinco dos seus últimos
sete jogos sem seu técnico na
beira do gramado.

Por isso, o jurídico do Sport
Club do Recife
já está se movi-
mentando pa-
ra preparar as
defesas do ca-
so Gustavo Flo-
rentín. No en-
tanto, existe
uma expectativa muito gran-
de de que o treinador não ve-
nha a ser punido de forma se-
vera, já que Florentín é réu
primário.

“Já estamos falando com Os-
valdo Sestário. Já mandei o ví-
deo, já mandei documento. Ele
nunca teve nenhuma penalida-
de, nunca teve um comporta-

mento de causar problemas. A
legislação é quem diz que po-
de sofrer uma punição de até
seis jogos, como foi no caso
de Hernanes, só que é a pena
máxima. É muito difícil que
em um primeiro julgamento,
com uma pessoa bem compor-
tada, sem ter outros proble-
mas, que seja penalizada com
a pena máxima”, disse o vice-
-presidente jurídico do Sport,
Dr. Rodrigo Guedes.

“Ele nunca
teve, no Sport,
nenhuma pe-
nalidade. Não
teve nada nes-
se teor. Não
adianta a gen-
te fazer com-

parações com outros países, por-
que o que interessa é o tribu-
nal local. Até porque ele é uma
pessoa centrada, nunca veio ao
Brasil, é a primeira vez e é is-
so que a gente tem que passar.
Ele tem um bom histórico e o
que importa é a legislação do
STJD aqui no Brasil. Se ele po-
de ter sido expulso ou não em

outro local, não carrega para
cá não”, completou.

Caso uma punição mais gra-
ve venha a acontecer, o jurídi-
co do Sport já tem um contra-
-ataque a ser feito: recorrer da
decisão para que o treinador
possa comandar a equipe nos
próximos jogos e a suspensão
ser cumprida em competições
futuras.

“Qualquer coisa a gente re-
corre, entra com um efeito sus-
pensivo, para pelo menos ele
comandar a equipe até o cam-
peonato acabar e fazer o belo
trabalho que ele vem fazendo
e passar tudo para os jogado-
res para conseguirmos a vitó-
ria e os pontos necessários pa-
ra permanecer na Série A”, en-
cerrou Rodrigo Guedes.

Gustavo Florentín cumpriu
suspensão na partida contra
o Fluminense, no último sába-
do, e pode voltar a comandar
a equipe rubro-negra na parti-
da contra o América-MG, nesta
quarta-feira, às 21h30, na Arena
de Pernambuco, em confronto
válido pela 31ª rodada.

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Atlético-MG 65 20 25

Palmeiras 55 17 12

Flamengo 53 16 26

Bragantino 49 12 12

Fortaleza 48 14 6

Corinthians 47 12 6

Internacional 44 11 7

Fluminense 42 11 -2

Cuiabá 39 8 0

Ceará 39 8 -2

Athletico-PR 38 11 -3

América-MG 38 9 -2

Atlético-GO 37 9 -4

SãoPaulo 37 8 -5

Bahia 36 9 -6

Santos 35 8 -10

Sport 30 7 -11

Juventude 30 6 -9

Grêmio 26 7 -13

Chapecoense 14 1 -26
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SÉRIE A

20h Chapecoense X Flamengo

OUTROS JOGOS
HOJE 30ª RODADA

19h Atlético-GO X Juventude

AMANHÃ
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V
indo de uma derrota pe-
lo placar de 2 a 0, o Sport
agora volta suas visões

para uma semana importante
dentro e fora de campo. Além
dos jogos contra América-MG e
Ceará, o clube também terá que
ir para o Superior Tribunal de
Justiça Desportiva (STJD) para
defender o técnico Gustavo Flo-
rentín, que foi expulso no con-
fronto contra o Atlético-GO, na
29ª rodada da Série A do Cam-
peonato Brasileiro.

Na súmula da partida, o ár-
bitro Luiz Flávio de Oliveira

Objetivo é evitar punição de até seis jogos de Gustavo Florentín e histórico do treinador deve ser importante para evitar longa suspensão
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Na súmula do jogo, o

árbitro relatou que o

treinador teria ofendido

dois membros da

comissão de arbitragem

Florentín foi

expulso do jogo

contra o Atlético-GO,

pela 29ª rodada

da Série A do

Brasileirão



CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Botafogo 62 18 23

Coritiba 61 17 16

Avaí 57 16 11

Goiás 55 14 13

CSA 54 16 10

CRB 54 14 7

Guarani 53 14 8

Náutico 48 13 0

Vasco 47 13 -3

Vila Nova 44 10 0

SampaioCorrêa 43 11 -2

Cruzeiro 43 9 -1

Operário-PR 42 11 -10

Ponte Preta 42 10 -2

Remo 41 11 -9

Brusque 38 11 -13

Londrina 38 9 -12

Confiança 34 9 -12

Vitória 34 6 -4

Brasil de Pelotas 23 4 -22
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SÉRIE B

Ainda é para olhar para
frente e não para trás
Chances do Náutico de subir para a Série A são pequenas, mas técnico prefere
não lamentar os tropeços e pede que jogadores fiquem atentos ao futuro

A reformulação no elenco do
Santa Cruz deve atingir até mes-
mo os atletas com contrato pa-
ra a próxima temporada. A ideia
do departamento de futebol é
oxigenar o grupo, que carrega
o peso do rebaixamento para a
Série D. Neste cenário, jogadores
como o goleiro Jordan, o zaguei-
ro Breno Calixto e o atacante Pi-
pico, mesmo com vínculos, não
estão garantidos no Arruda. De
acordo com o diretor executivo
(CEO) Abidas Venceslau, em en-
trevista à Rádio Clube, o objeti-
vo das mudanças é tornar o ti-
me vitorioso em 2022.

“Essa tratativa com relação à
renovação de atletas está sendo

monitorada pelo nosso departa-
mento de futebol. Estamos ana-
lisando caso a caso. O que preci-
sa ser lembrado é que o futebol
traz a memória do que aconte-
ceu no passado. Ou seja, esses jo-
gadores vivenciaram 2021. A gen-
te tem que ver quais desses joga-
dores vão mudar o pensamento
para se tornar um time vitorio-
so em 2022”, destacou Abdias.

Já em relação aos jogadores
em fim de contrato, é certo que
os laterais Gilmar e Leonan, os
meias Vitinho e Lele, e o atacan-
te Frank não ficam no Santa pa-
ra 2022. Os zagueiros Rafael Cas-
troeWilliamAlvesdevemseguir
o mesmo destino. Já o volante

Maycon Lucas é um dos poucos
que interessam e negociam a re-
novação. De acordo com Abdias
Venceslau, a diretoria e o técni-
co Leston Júnior estão decidin-
do quem fica e quem sai.

“NãoadiantaacharqueoSanta
vai mudar da água para o vinho.
O clube continua com as mes-
mas dificuldades. Se o jogador
não perceber isso, não vai se en-
caixar no perfil que precisamos
para 2022. Então, é uma conver-
sa individualizada. Eu respeito o
sentimento do professor Leston
Júnior, Marcelo Segurado e Die-
go Hydalgo, eles vão passar pa-
ra a gente quem vai ficar e sair”,
completou. (Fernando Castro)
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A
vitória sobre o Coriti-
ba, então líder da Série
B, deixou a sensação de

que o Náutico poderia estar me-
lhor colocado na classificação
do campeonato. Restando ape-
nas quatro rodadas para o fim
da competição, as chances de o
Timbu ainda conquistar o aces-
so são praticamente nulas. Os
últimos tropeços, especialmen-
te nos jogos fora de casa, contra
equipes da parte de baixo da ta-
bela, deixaram o retorno à Série
A ainda mais difícil. Apesar do
cenário adverso, o técnico Hélio
dos Anjos procurou não lamen-
tar. Segundo ele, agora é preci-
so olhar para frente.

“Eu não vou lamentar. Nós fo-
mos contra o Coritiba o que nós
somos. Nós não fomos o que so-
mosnosdois jogos foradecasa. Is-
so foi o que eu falei para os meus
jogadores. Na frase que eu gosto
de usar no aspecto emocional,
falei para eles: ‘não olhem para
trás, o que a gente quer está na
frente’. Vamos olhar para fren-
te, não vamos lamentar, vamos
jogar o que temos condições de
jogar”, destacou Hélio dos Anjos.

Depois de liderar a Série B por
16 rodadas, o Náutico teve uma
quedabruscaderendimento,que
acabou resultando na demissão
do próprio Hélio dos Anjos. Em
determinado momento no cam-
peonato, o Timbu chegou a con-
quistar apenas uma vitória em
14 jogos. Com a volta do treina-
dor ao comando da equipe, os

PAULO PAIVA/DP

Abdias: jogadores precisammudar pensamento

Reformulação embusca de um timevencedor

SANTA CRUZ
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pernambucanos ensaiaram uma
reação, venceram três jogos con-
secutivos, mas tropeçaram em
um momento decisivo.

Naoitavacolocaçãocom48pon-
tos, o Náutico ainda tem chances
de conquistar o sonhado acesso à
Série A, pelo menos matematica-
mentefalando.Eéjustamentenis-
so em que Hélio dos Anjos busca

se apegar. Evitando lamentar os
resultados negativos dos últimos
jogos, o treinadoralvirrubroago-
ra só pensa nas quatro partidas
que restam na competição, a co-
meçar o duelo contra o Confian-
ça, nesta terça-feira, em Aracaju.

“Eu acho que não dá para la-
mentar. É futebol, são 38 roda-
das, campeonato longo, várias

e várias situações que surgiram
dentro dessa competição para
nós. Eu prefiro olhar para fren-
te e pensar que nós temos con-
dições de ganhar do Confiança
e continuar nossa trilha em re-
lação a um final de temporada
muito feliz”, projetou o técnico.

Depois de enfrentar o Con-
fiança fora de casa, o Náutico

vai ter dois jogos seguidos co-
mo mandante. Nos Aflitos, o
Timbu vai receber o Sampaio
Corrêa e o Avaí, atual terceiro
colocado. Por fim, o time alvir-
rubro encerra a participação na
Série B em Belo Horizonte con-
tra um Cruzeiro provavelmen-
te sem mais nenhuma preten-
são no campeonato.

PAULO PAIVA/DP

Hélio dos

Anjos procura

não lamentar

desempenho diante

de equipes da

parte de baixo

da tabela
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P
ela segunda e penúltima
rodada do quadrangu-
lar final do Campeona-

to Pernambucano da Série A2,
dois jogos agitaram a tarde de
ontem, mas a decisão do aces-
so ficou para a próxima sema-
na. No estádio Ademir Cunha,
Íbis e Caruaru City empataram
em 1 a 1 e estão perto de garan-
tir as vagas para a elite do fute-
bol pernambucano em 2022. Já
o Petrolina venceu o América-
-PE por 2 a 1, no estádio Paulo
Coelho, e só depende de si pa-
ra conquistar o objetivo de su-
bir de divisão.

Comosresultados,CaruaruCity
e Íbis jogam pelo empate na últi-
ma rodada para garantir o aces-
so à elite do Estadual. As equi-

pes venceram na primeira roda-
da do quadrangular final da Sé-
rie A2 e ambas estão com quatro
pontos. O time caruaruense, no
entanto, leva vantagem nos cri-
térios de desempate, já que mar-
cou um gol a mais e tem saldo de
gols melhor. O Petrolina, por sua
vez, chegou aos três pontos com
a vitória e precisa de mais um
resultado positivo para manter
viva a esperança do acesso. Já o
América-PE, com duas derrotas,
não tem mais nenhuma chance
de voltar à Série A1.

OS JOGOS
O Caruaru City abriu o placar
no final do primeiro tempo. Aos
44 minutos, o atacante Everton
Felipe se antecipou para des-
viar de cabeça e marcou o pri-
meiro gol no Ademir Cunha. Já
no início da segunda etapa, aos

QUINA 5699

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 2.339.375,67
QUADRA 85 4.487,94
TERNO 4.639 78,31

10 15 22 74 78

06 20 28 40 52 53 80

TIME DO CORAÇÃO JUVENTUDE/RS

TIMEMANIA 1709

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 1.062.829,51
6 1 53.288,34
5 48 1.585,96
4 1.060 9,00
3 11.068 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2426

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 76.603.928,34
QUINA 249 25.132,53
QUADRA 15.271 585,42

05 11 24 27 32 57

043160 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

099002 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

071421 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

033225 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

069846 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5612

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 19 292.047,45
14 1.462 335,23
13 32.783 25,00
12 302.116 10,00
11 1.228.573 5,00

01 03 05 07 10 11 13 15

16 18 19 20 21 22 25

LOTOFÁCIL 2366

DUPLA-SENA 2294

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 1 5.871.535,18
QUINA 22 5.073,69
QUADRA 1.246 102,38

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 23 4.367,79
QUADRA 1.535 83,10

05 08 34 40 44 481º SORTEIO

19 23 27 41 48 492º SORTEIO
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Holandês venceu GP do
México com autoridade

Verstappen se
consolida líder

O holandês Max Verstappen
(Red Bull) se consolidou como
líder do mundial de Fórmula 1
ontem ao vencer o Grande Prê-
mio do México com autorida-
de, aumentando a vantagem
sobre o britânico Lewis Ha-
milton (Mercedes), atual cam-
peão mundial, que terminou
em segundo.

O terceiro lugar no pódio fi-
cou com o mexicano Sergio Pé-
rez (Red Bull), que por alguns
momentos liderou a corrida
para a alegria da torcida lo-
cal que lotou as arquibanca-
das do Autódromo Hermanos
Rodríguez.

Valtteri Bottas, que largou na
pole, perdeu a posição privile-
giada poucos metros após a lar-

FÓRMULA 1

gada depois de ser ultrapassado
por Verstappen e sofrer um to-
que do australiano Daniel Ric-
ciardo (McLaren). (AFP)

Decisão na
últimarodada
Resultados de ontem deixaramCaruaru City
e Íbismais próximos da elite do Campeonato
Pernambucano, mas acesso será definido domingo

seis minutos, o Íbis agiu rápido
e empatou com o meia Marceli-
nho, que fez uma linda jogada,
driblou o goleiro e finalizou pa-
ra deixar tudo igual no placar.

Já no jogo entre Petrolina e
América-PE, o primeiro tem-
po foi sem gols. No início da se-
gunda etapa, aos seis minutos,
o Mequinha abriu o placar com
Adailson. O atacante driblou o
goleiro Diego e chutou no can-
to. Aos 25 minutos, foi a vez de
a Fera Sertaneja marcar. Jussi-
mar chutou forte e balançou as

redes para empatar o jogo. De-
pois de uma longa paralisação,
o jogo retomou e os donos da ca-
sa viraram o placar aos 57 minu-
tos, com o atacante Erick Bahia.

ÚLTIMARODADA
A última e decisiva rodada da Sé-
rie A2 do Campeonato Pernam-
bucano acontece no próximo do-
mingo. Líder do grupo com qua-
tro pontos, o Caruaru City rece-
be o já eliminado América-PE no
estádio Antônio Inácio de Sou-
za, às 15h. No mesmo horário,

Petrolina e Íbis se enfrentam
no estádio Paulo Coelho. Tam-
bém com quatro pontos, o Pás-
saro Preto joga pelo empate pa-
ra voltar à elite do futebol per-
nambucano depois de duas dé-
cadas longe.

O Caruaru City só não con-
quista o acesso em caso de uma
grande combinação de resulta-
dos. Para isso, precisaria perder
por três ou mais gols de diferen-
ça contra o América-PE e o jogo
entre Petrolina e Íbis teria que
terminar empatado.
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Íbis e Caruaru City empataram o confronto em 1 a 1 no estádio Ademir Cunha ontem


